

## **“Bienes comunes en riesgo: la ganadería en la Chinantla”**

Este trabajo es resultado de una investigación realizada en el Municipio de Ayotzintepec. Éste se encuentra en la Chinantla: la tercera reserva de selva húmeda más importante de México. Ubicada al noreste del estado de Oaxaca, concentra una población fundamentalmente campesina que pertenece a la etnia chinanteca. Se pretende mostrar cómo en una región –donde la forma generalizada de tenencia de la tierra es la propiedad social– los bienes comunes están en riesgo como consecuencia de la expansión de un proceso de ganaderización. La forma que adopta dicho proceso es la de la administración colectiva de los bienes comunes y la apropiación privada del excedente que se produce a costa del deterioro de tales bienes. En consecuencia, se sostiene que la administración colectiva es necesaria pero no suficiente para garantizar un manejo eficiente de los bienes comunes. Más exactamente, en la región la administración de colectiva de bienes comunes es uno de los factores que ha permitido su preservación. Pero con el crecimiento inusitado de la ganadería, hoy están en riesgo a pesar de su administración colectiva. Esto no quiere decir que se trate de “la tragedia de los comunes”, que los campesinos están impulsados por una racionalidad económica que busca un interés propio, individual, que lleva al agotamiento de sus recursos. Sino que, al estar subsumidos bajo la lógica capitalista en el campo —que les asigna un lugar en la *periferia* y que sin embargo es central para el desarrollo del capital en la agricultura— están compelidos a desarrollar una actividad productiva con efectos nocivos. En consecuencia, están siendo impulsados a producir en tales condiciones. Ahí radica la fuente del riesgo que corren los bienes comunes, y no en la administración colectiva de tales. El problema no es nuevo, sigue siendo el mismo: el capital.